

**Prelios de suscripcion** Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Prelio de los anuncios** Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, sábado, 18 Octubre de 1890.

N.º 2.784

## Enrique Heine

Cierta mañana vinieron á decirme que un extranjero, cuyo nombre, desfigurado por mi doméstico, no pude comprender, solicitaba hablarme. Bajé á la habitación en que recibía yo las visitas, y ví á un hombre muy flaco, cuyo semblante recordaba el de Gericault, y terminaba en una barba puntiaguda, rubia, y en la cual veíanse blanquear muchos hilos de plata.

Buscaba yo entre mis recuerdos quién podría ser aquel huésped matinal que me saludaba familiarmente y me tendía la mano con la franca cordialidad de un amigo antiguo. No conseguí juntar su nombre á aquella cara tan cambiada; pero, transcurridos algunos minutos de conversacion, un rasgo ingenioso del desconocido me hizo exclamar:

«Este es el diablo, ó es Heine». Era efectivamente Heine, convertido de Dios en hombre.

Pocos meses después, Enrique Heine caía en cama para no levantarse más; permaneció ocho años clavado en la cruz de la parálisis por los clavos del padecimiento.

Durante esta larga agonía, presentó el fenómeno del alma viviendo sin cuerpo; del espíritu prescindiendo de la materia; la enfermedad le había arrugado, demacrado, disecado como á su antojo, y en aquella estatua de dios griego había tallado, con la paciencia minuciosa de un artista de la Edad Media, un Cristo descarnado hasta el esqueleto, en que los nervios, los tendones, las venas aparecían salientes.

Aún así desfigurado, Enrique Heine era todavía hermoso; y cuando levantaba su párpado caído brillaba una chispa en su pupila casi ciega; el genio resucitaba aquella cara muerta; Lázaro salía de su fosa por algunos minutos; aquel espectro que envuelto en sus sábanas parecía estatua fúnebre yacente sobre un monumento, hallaba voz para hablar, para reír, para lanzar ironías ingeniosas, para dictar páginas seductoras, para dar rienda suelta á sus estrofas aladas, y en aquellos días en que la piedra de su tumba mortificaba con más dureza sus miembros, para gemir lamentaciones tan tristes como la de Job en su estercolero. Sus amigos debieron alegrarse de que aquella espantosa tortura concluyese al fin, y de que el verdugo invisible diese el golpe de gracia al infeliz atormentado; pero pensar que aquel luminoso cerebro, amasado con luz y con risas, del que surgían imágenes zumbando como abejas de oro, sólo resta hoy un poco de pulpa gris, es un dolor al que no es posible resignarse sin protesta.

Cierto que estaba en vida encerrado en un ataúd; pero, acercándose á él, era posible oír á la poesía cantar bajo el negro ropaje.

¡Cuánto apenaba el ver uno de esos microcosmos, más vastos que el universo, contenidos en la reducida bóveda de un cráneo roto, perdido, aniquilado! ¡Cuántas y cuán lentas combinaciones habrá menester la naturaleza para formar una cabeza parecida!

Enrique Heine había nacido en el día 1.º de Enero del año 1801, circunstancia que le hacía decir, riéndose, que él era el primer hombre de siglo. Toffer observaba los inconvenientes que hay, cuando se envejece, en llevar las centésimas del siglo, que perpétuamente nos recuerda nuestra edad y parece que nos arrastra

con él. Heine abandonó á su compañero en el quincuagésimo sexto viaje.

El tiempo era frío, nublado, triste; las horas señaladas para la conduccion del cadáver, las de la mañana; unos pocos amigos y admiradores del poeta se paseaban delante de la casa mortuoria, esperando que el fúnebre cortejo se pusiese en marcha para el cementerio. Heine había prohibido toda pompa, toda ceremonia; considerábase como muerto desde había mucho tiempo, y quería que lo poco que de él quedaba saliese en silencio de aquella habitación que no debía abandonar sino para trasladarse á la tumba. La vista del féretro, muy largo, muy ancho y muy pesado, en que aquellos restos pequeños estaban tendidos más desahogadamente que en su lecho, evocó en todos nosotros el recuerdo involuntario de este pasaje de *L'Intermezzo*: «Id á buscarme un ataud de tablas sólidas y gruesas: es menester que sea más largo que el puente de Maguncia; y traedme doce gigantes más fuertes que el vigoroso San Cristóbal de la catedral de Colonia, del Rhin; es necesario que lleven el ataud y lo arrojen al mar; un ataud tan grande pide una grande fosa. ¿Sabéis por qué es menester que el féretro sea tan grande y tan pesado? Porque voy á depositar en él juntamente mi amor y mis penas.»

En efecto: el ataud era demasiado grande; y si no fué arrojado al mar, se le depositó en una huesa provisional en presencia de poetas y artistas franceses y alemanes poco numerosos, que permanecían formados respetuosamente, convencidos de que asistían á los funerales de un monarca del talento, aunque no había allí ni gran cortejo, ni negro estandarte con estrallas, ni discurso enfático, ni blandones de amarilla cera. Colocada la lápida, cada cual tornó á descender por la triste colina, y fué á perderse en el hormiguero infinito de la vida humana.

Pocos poetas me han conmovido y emocionado como Heine. Desconozco el idioma alemán, es cierto, y solo he podido admirarle en las traducciones: pero ¡qué hombre será este cuadro, aun privado del ritmo, de la rima, del feliz ordenamiento de las voces, de todo lo que constituye el estilo, en una palabra, produce todavía efectos tan maravillosos!—Heine es el poeta lírico más grande de Alemania; su sitio está naturalmente al lado de los de Goethe y Schiller; tal aparece á mis ojos aunque la poesía traducida en prosa no sea sino un rayo de luz envuelto en paja, como Heine mismo ha dicho.

Ninguna naturaleza hubo nunca que se compusiera de elementos más heterogéneos que la de Enrique Heine; era simultáneamente alegre y triste, creyente y escéptico, tierno y cruel, sentimental y burlón, clásico y romántico, alemán y francés, delicado y cínico, entusiasta y lleno de sangre fría; todo, menos fastidioso. A la más pura plástica griega, unía el sentido moderno más exquisito; era verdaderamente el Enforion hijo de Fausto y de la hermosísima Elena.

No es propio de este sitio examinar y apreciar su obra, que hablará por sí misma; pero no podemos por menos de indicar la impresion que nos produce.

Cuando se abre un tomo de Heine parece que entramos en uno de esos jardines que tanto gustaba él de pintar; las marmóreas esfinges de la escalinata afilan sus garras en el ángulo de sus pedestales, y nos miran con sus ojos en blanco; y nos miran con una intensidad que

asusta; sobre su lomo leonado se ven como estremecimientos; su cuello de mujer palpita como si latiese un corazón bajo aquellos contornos rígidos; rechinan las puertas al girar sobre sus goznes enmohecidos y se cree ver el pliegue de un vestido que desaparece bajo un arco, como si el espíritu de la soledad huiese sorprendido por nuestra llegada.

El musgo, las ortigas, las bardanas han brotado entre las desunidas losas de la terraza, los arbolillos sin cultivar nos detienen el paso con sus ramas, como si nos suplicasen que no siguiésemos adelante. Las rosas parecen ensangrentadas entre las espinas, y las gotas de lluvia suspendidas en sus pétalos brillan como lágrimas; las flores ahogadas por las hierbas nocivas exhalan perfumes extraños que producen vértigos.

En el estanque el agua negruzca se corrompe bajo la hierba verde, y la náyade roja es chata como la estampa de la muerte. El sapo salta á través de los senderos y va á contar nuestra llegada á su tía la víbora. Sin embargo, el viento suspira sus elegías, y el ruiseñor canta penas de amores idos; en la ventana de la casa, casi destruída, aparece una doncella fresca y rubia, envuelta en su bata de raso, semejando á esas «das neerlandesas que Gaspar Nestcher se agrada de pintar en un fondo de rocas ó de dulcamaras; es encantadora, pero no tiene corazón, y en su seno se encierra un pozo de nieve.

Jamás caerá en falta con nosotros; pero si tenemos alma y nervios, valiéranos más habernos enamorado de una de esas mujeres que llevan pintado el vicio en sus pómulos enrojecidos. Esa doncella nos dará la muerte con mil suplicios inocentemente diabólicos, y ni en el día del juicio osaremos resucitar por miedo de volver á verla.

Heine tiene de común con Goethe que sabe pintar mujeres verdaderas; una línea le basta para que una figura se dibuje viva y completa. ¡Qué engañoso encanto, qué pérdida languidez, qué risa de hiena, qué lágrimas de cocodrilo, qué ardiente frialdad, qué helada llama, que coquetería de gata! Ningún poeta ha sabido mover con más gracia la cola de dragón en la comisura de unos labios de rosa. ¡Con qué convicción dice de Lúsignan, el amante de Melusina: «¡Hombre feliz, cuya querida no era serpiente sino á medias!»

Si Heine no ha labrado en sus *paros* la más resplandeciente estatua de dioses griegos y bajo-relieves de bacanales tan puras de forma como los antiguos, está, cuando menos, al nivel de Uhland y de Tieck, si narra las leyendas católicas y caballerescas de la Edad Media. Heine saca del cuerpo maravilloso de Achim, de Armin y de Bretano sonidos que hacen estremecerse á los ciervos en el fondo de los bosques y bajarse los puentes levadizos de los castillos feudales. Cuando jinete en su corcel se lanza á la carrera, muy luego roza con su calzado la blasonada falda de la castellana cazadora, y nadie maneja el venablo con más gracia.

Nuestras costumbres literarias, muy dulcificadas, acaso hagan que aparezcan excesivamente crueles algunas ejecuciones de Enrique Heine; con los malos poetas era implacable; pero ¿no tiene Apolo derecho á desollar á Marsyas? La mano que empuña la lira de oro empuña también el cuchillo para diseccionar el sátiro grosero; voy á terminar con una página del libro de *Lázaro*; ella dará una idea de la manera del poeta, que ya sabe

á qué atenerse sobre ese terrible problema:

«La pobre alma dijo al cuerpo:—No te abandono; permanezco contigo; contigo quiero abismarme en la noche de la muerte, y contigo beber la nada. Has sido siempre otro yo; me has envuelto cariñosamente como en vestido de rosa suavemente ferrado de armiño; ¡ay! es preciso ahora que completamente desnuda, despojada de mi querido cuerpo, como ser puramente abstracto, yo me lancé á vagar, allá arriba, como una hada bien aventurada, en el reino de la luz, en esos frios espacios del cielo donde las eternidades silenciosas me miran bostezando; allá se arrastran llenas de hastío y producen un ruido insípido con sus zapatillas de plomo. ¡Oh! ¡Esto es aterrador! ¡Ah! ¡Quédate conmigo, querido cuerpo!

¡El cuerpo dijo á la pobre alma:—¡Ah! Consuélete; no te afijas de esa manera. Debemos sobrellevar resignados la suerte que nos depara el destino. Era yo la torcida de la lámpara; es menester que me consuma; tú, el espíritu, serás elegido para brillar allá arriba, lindísima estrellita de la claridad más pura.

Yo soy ya solamente un harapo; no soy sino materia; caña hueca, es preciso que me deshaga y vuelva á ser lo que he sido, un poco de polvo. Adiós, y consuélate. Por otra parte acaso, en el cielo se divierta, uno más de lo que tú crees. Si encuentras á la Osa mayor en la bóveda celesta, dale muchas expresiones de mi parte.»

TEÓFILO GAUTIER.

(El Globo).

## Carta de Madrid

Madrid 13.

La política ofrece tan poco interés que apenas si hay quien discuta sobre ella. Reducidas á la categoría de cuestiones sin importancia, lo que antes tenía todos los caracteres de verdaderos conflictos, los trabajos del Gobierno lo mismo que los de los prohombres de los partidos están limitados á preparar el mejor resultado en las futuras elecciones.

La vida hoy, si hemos de decir la verdad, está concentrada en el ministerio de la Gobernacion. Allí acude todo el que pretende ser representante del país ora para que se le destituya el Ayuntamiento que cree perjudicarle, ora para evitar que caiga el que pretende que le sirva en sus planes.

Aunque las nuevas elecciones han de hacerse con el sufragio universal allí se acude con la misma seguridad en la eficacia del poder del ministro que con el antiguo sufragio restringido.

El Gobierno por su parte cada día se las promete más felices. Satisfecho del resultado que le va dando su gestión liberal resuélvese á continuar por el mismo camino pese á quien pese y aunque tenga que arrostrar las iras de alguno de los elementos díscolos del partido conservador.

La union de Romero ni la trabaja ni la rechaza. Si viene al partido le acogerán con los brazos abiertos; pero sin condiciones, por que tanto Cánovas como Silvela entienden que con la benevolencia de los demócratas de Martos tienen, lo suficiente para luchar con éxito en las Cámaras, luego que se abran las nuevas Cortes.

Y por la suya los maristas muéstranse también satisfechos, atribuyéndose a su conducta la transformación del partido conservador.

Si Castelar consiguió, dicen, con su benevolencia hacia la fusión el planteamiento del sufragio, nosotros conseguiremos con la nuestra hacia Canovas, el arraigo de ese mismo sufragio y la coronación de la obra democrática. Y si no sucediera así tendremos más valor en nuestras propias convicciones que ha tenido el orador posibilista; sin necesidad de actos que parezcan apostasias y sin necesidad de recabar una independencia que no hemos perdido, combatiremos al Gobierno á quien hoy defendemos.

Pero lo que temen lo mismo conservadores de la conjunción, que demócratas maristas, es que las provincias no secunden la marcha liberal progresiva iniciada por el ministerio.

Es muy difícil, dicen, poder llevar al ánimo de la masa el convencimiento de la necesidad de liberalizarse y desterrar antiguos sistemas; y es obra muy difícil sino imposible, matar el caciquismo imperante en los pueblos.

Todas las dificultades que hoy ven, tanto Silvela, como Canovas, se reducen á esto: Poder vencer el caciquismo de las provincias y arreglar las diferencias que existen entre los mismos conservadores.

Si hemos de creer los últimos telegramas de Portugal, mañana jurará el nuevo ministerio si no lo hace esta noche. Y mañana empezará de nuevo, esta es la creencia de la generalidad de los políticos, la guerra aplazada durante el largo espacio de tiempo que ha durado la crisis.

Tal es la situación de Portugal que lo que en otro país cualquiera puede temerse, una larga crisis, allí era un bien; porque la jura del nuevo ministerio será la señal para la ruptura de las hostilidades.

Anutado el tratado, Inglaterra se apodera de las colonias, y aprobado aquél el pueblo se subleva contra la monarquía. El problema es difícilísimo, tan difícil que no tiene solución y el desenlace ha de ser forzadamente desastroso. ¿Si hubiera podido vivir siempre sin ministerio?

En breve aparecerán dos manifestos, el de los posibilistas y el de los nocedalistas. En el primero, bajo apariencias de republicánismo, se defenderá á la monarquía; y en el segundo, bajo apariencias de respeto y sumisión á la iglesia, se combatirá todo lo que no agrada al jefe de los íntegros. Ambos trabajos, aunque muy deferentes en cuanto á la forma, tendrán muchos puntos de semejanza en el fondo, por que Castelar y Nocedal se parecen. Si el uno ha sido capaz de retrasar el triunfo de la causa republicana, el otro ha destruido el partido en que militaba.

Peral está de enhorabuena. Las cosas cambiaron en su favor á última hora. Pronto tendrá á su disposición lo necesario para un nuevo submarino y las obras empezarán inmediatamente.

La epidemia variolosa empieza á alarmar al pueblo madrileño tanto como alarmaba hace un año el dengue. Tómense precauciones extraordinarias ante el temor de que se le ocurriese al cólera visitarnos, y ya que no lo ha hecho este huésped dañoso lo ha verificado otro más perjudicial aun bajo cierto punto de vista.

La viruela hace estragos ya en proporciones alarmantes. A las muchas invasiones de que no se da parte por el miedo de la familia de los atacados á las molestias de la desinfección, hay que sumar sesenta ó setenta casos que por término medio dándose en el Gobierno Civil todos los días como conocidos.

Y cosa rara, el distrito del Hospicio, que por razón de la pobreza en que vive ha sido siempre el más castigado por las epidemias, es ahora el más preservado.

el teatro de la epidemia está en los barrios altos.

El pueblo de Madrid está acobardado. Aunque la enfermedad va seguida pocas veces de defunción, témese á la viruela más que al mismo cólera. El que salva del cólera sabe que vuelve á ser el que era, salvo raras excepciones. Pero el que sobrevive á la viruela y á la viruela que reina ahora, se ha transformado de tal modo que ya no es el mismo físicamente considerado. Rostros de señoritas antes dignos de admiración por lo bellos, solo inspiran ahora compasión y lástima. Compréndese que se tema á la viruela más que á cualquier otra epidemia.

La fealdad es siempre repugnante y aquella es una consecuencia ineludible de la viruela.

Pero es necesario confesar que á pesar de este miedo la paralización en Madrid no ha llegado á hacerse notar todavía en los términos que se observó cuando el dengue.

Los cafés, los casinos, los teatros, todo funciona cual si nada ocurriera. No ha empezado aun la desbandada.

La prensa clama contra el Gobernador, como si todo lo pudieran evitar las autoridades; y aconseja precauciones extraordinarias. Mucho podrán remediar estas, pero lo que ha de evitar el aumento de la epidemia será el cambio de temperatura. Mientras continúe el calor como ahora, no hay esperanza.

Hoy ha llovido un poco; el horizonte sigue encapotado y esto hace creer que continuará lloviendo. Ojalá ocurra así, porque bajando la temperatura disminuirá también la epidemia.—R.

(El Diluvio).

## Los límites de las Guayanas

La cuestión pendiente entre la República de Venezuela y la Gran Bretaña por los límites de las Guayanas ha tomado un aspecto desagradable, á consecuencia de la Ordenanza publicada el 17 de Julio último por el Gobernador de la Guayana inglesa. El Gobierno venezolano ha tenido que protestar en el acto, y lo ha hecho por medio del decreto siguiente:

*Estados Unidos de Venezuela.—Ministerio de Relaciones Exteriores.—Dirección de Derecho Público Exterior.—Caracas 1.º de Septiembre de 1890.*

RESUELTO.—En la *Gaceta Oficial* de la Guayana británica, correspondiente al 19 de Julio último (Vol. II—Número 7), corre inserta una Ordenanza, dictada en Georgetown por mandato del Gobernador de aquella colonia, donde, so pretexto de establecer un distrito adicional bajo el nombre de «Pomaron» y de alterar la demarcación del distrito denominado «Noroeste», se fijan ó señalan límites que revelan, por parte de aquella autoridad, el marcado propósito de añadir una nueva porción del territorio venezolano á la ya ocupada por el Gobierno de Inglaterra.

Y en vista de tal proceder, abiertamente contrapuesto á los principios del derecho de gentes, y que viene á crear mayores obstáculos para la solución del conflicto internacional de Venezuela con la Gran Bretaña, el primer magistrado de la República, representante y guardian de los intereses nacionales, ha resuelto, en pleno Consejo de Ministros y con el voto del Consejo federal, protestar, como lo hace solemnemente ante las naciones civilizadas del mundo, contra el acto ejercido por la primera autoridad de la Guayana británica sobre un territorio que Venezuela considera de su exclusiva pertenencia, respecto del cual ha legislado y cuya efectiva reintegración reclama y continuará reclamando con toda la energía que impone el deber y toda la constancia que presta la justicia.

Comuníquese y publíquese.—Por el

Ejecutivo nacional, Marco Antonio Salluzo.»

## Noticias

En los círculos científicos se asegura que irá á Madrid á ocupar la cátedra de Histología el actual profesor de dicha asignatura en Barcelona, doctor D. Santiago Ramon Cajal, reputado bacteriólogo.

De regreso de sus respectivas expediciones veraniegas, han llegado á Madrid el Sr. D. José de Castro y Serrano y don Marcelino Menendez Pelayo.

Segun se dice, pasan de 2.800 candidatos los que se presentan para las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Y casi todos creen seguro su triunfo. ¡Pues no va á haber pocos desengaños!

Durante la tarde del 29 del pasado, descendieron sobre el pueblo de Cabeza del Caballo (provincia de Salamanca) nada menos que tres tormentas de agua y piedra, con relámpagos y truenos, que causaron muchos destrozos así en las viviendas como en los campos.

Lo más lamentable del caso es que una chispa eléctrica mató á tres vecinos del pueblo á quienes las tormentas cogieron de improviso en el campo.

Parece que el gobierno no se opondrá en absoluto á la pretensión de los liberales de que se modifiquen las leyes provincial y municipal para que se aplique íntegramente la del sufragio universal.

Sin embargo, en varios puntos el señor Silvela considera desde luego que es imposible que esta modificación sea absoluta, porque en varios puntos sería irrealizable en la práctica.

La comisión ejecutiva del cuerpo de aspirantes á la judicatura ruega á sus compañeros de provincias que se sirvan acelerar la remisión de sus adhesiones al domicilio de su presidente en esta corte, D. Angel Gomez Piñero, D. Martin 16, segundo izquierda.

Con objeto de poner en conocimiento de su defendida la petición de la pena de muerte formulada por el fiscal de esta Audiencia, visitó á Claudia Martinez su abogado defensor Sr. Insausti.

La procesada, que desconocía las conclusiones provisionales del ministerio público, recibió la visita del letrado con su tranquilidad habitual.

Y ésta no sufrió la menor alteración cuando el defensor la comunicó la terrible nueva, antes por el contrario, á las amonestaciones del Sr. Insausti para que confesase la verdad entera, contestó con firmeza que no ya la pena capital, sino una simple corrección que se la aplicara, sería injusta, por no haber tenido en el hecho que se persigue la menor intervención.

El Alcalde y el comisario de Port Bou telegrafaron al Gobernador de Gerona haber dado muerte el carabnero Bonifacio Gambero al cabo de su compañía Buenaventura Escaiona.

El autor del delito fué detenido.

De la iglesia de Santo Domingo (partido de Guadix) han sido robados varios objetos destinados al culto.

Los ladrones se llevaron dos coronas de imágenes, entre ellas la de la Magdalena, que es muy venerada en la ciudad, y que dejaron los malhechores desgredada y descompuesta.

Se llevaron, además, cuantas alhajas había á la vista, á saber: una corona de plata del Salvador, la cruz del mismo metal que dicha imagen sostenía en la mano derecha y los rosarios de Santo

Domingo y de la Soledad, ambos engarzados en plata.

El premio mayor del último sorteo de la lotería ha correspondido á un cambio de Lisboa, que revendió cada décimo en varias partes.

## MAHON

### Museo Municipal

El Museo está abierto al público todos los domingos, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Permanece cerrado todos los demás días.

Ademas de los donativos se admiten también objetos artísticos, en calidad de *mero depósito*, por el tiempo que gusten los deponentes.

### Á los fabricantes de calzado

Nuestro querido amigo D. Juan Florit representante en estas islas de la acreditada casa importadora de la Habana Pons y C., nos remite para su publicación los párrafos que se continúan, reproducción fiel de las impresiones que en su extensa carta le trasmiten sus representados de la gran Antilla.

Hijo el Sr. Florit de esta isla y de esta ciudad no puede ver impasible como corre á su ruina la mas importante de las industrias menorquinas y en su amor al país que le vió nacer da la voz de alerta á fin de evitar, en lo que posible sea, los efectos de la inevitable catástrofe. Dice así el Sr. Florit:

«Mucho tiempo hace que tanto en mis cartas como en mis conversaciones particulares, á mi paso por esa isla, aconsejo la disminución á todo trance de la fabricación de calzado con destino á la Habana, sin que no haya sido posible alcanzarlo en manera alguna. Hoy con mas razon que nunca debo hacer la propia advertencia, que no pueden desoir los fabricantes si no quieren pagar cara su imprevision y el error que cometen desde larga fecha. Poco importa que algunos compradores de Santiago de Cuba y de Puerto-Rico les hayan hecho pedidos, pues ni una ni otra población son localidades de mucho consumo, además de ser pobres en sí, ni pueden dar salida á lo que en la Habana sobra de las 700 cajas que por término medio se reciben mensualmente. Cuba no consume más que la mitad de lo que recibe, así es que la otra mitad se va almacenando y si los arribos no disminuyen no sabrán aquellos comisionados que hacerse del calzado. Si las cosas continúan así, nos dice el Sr. Pons, mucho tememos tener que dar á V. la orden de suspender todo anticipo.

Y no es esto solo; aparte de estas contrariedades estamos abocados á un gran peligro con el Arancel Americano que acaba de aprobarse bajo la base de reciprocidad con respecto á determinados artículos, que entraban libres de derechos, entre ellos el azúcar, con medidas de represalias para aquellas naciones que no conceden ventajas á muchos artículos americanos, especialmente á los víveres. Sí, pues, nuestro gobierno no hace concesiones á aquellos Estados, únicos consumidores de nuestros azúcares, pues consumen tres cuartas partes de la producción antillana por valor de 29 á 30 millones de pesos, no podrán estos ir allá por no poder competir con los azúcares que entren libres de derecho; y como tampoco compiten con la de remolacha tendria que abandonarse en Cuba su cultivo y Cuba sin azúcar quedaria redu-

cida á lo que es hoy Santo Domingo, como quedaria su consumo de calzado reducido á la mas mínima expresion y por tanto tendria que suspenderse toda la fabricacion; pues no se venderia á ningun precio.

Otro peligro corren además los señores fabricantes y este es el nuevo Arancel que se está discutiendo para plantearlo el año próximo. Consiste el peligro en que se fijan al calzado derechos arreglados á su peso; y como en los más de los casos el calzado inferior es el que más pesa, resultará que las clases íntimas de calceta, chagrín, vaqueta, etc., pagarán mas que el calzado fino, causando con esto perjuicio considerable á los fabricantes de Mahon y Alayor principalmente, que es donde mas se fabrican aquellas clases. Aparte de esto está de tal modo nomenclaturado el calzado que no habrá medio humano de evitar las multas que á cada despacho se impondrán por las Aduanas.

Creemos, pues, que estos Sres. fabricantes, además de disminuir en la mitad sus envios á Cuba, deben acudir en queja al Gobierno á fin de obtener la modificación del absurdo sistema que se quiere implantar, por otro más en armonia con el modo de hacer el negocio, fijando los derechos por par ó por docena como se ha venido haciendo hasta ahora.

Hasta aquí el Sr. Florit; mediten los fabricantes las consideraciones expuestas y vean el medio de alcanzar el sostenimiento de una industria que constituye sin duda alguna la principal riqueza de Menorca.

Para lógica los conservadores.

El gobierno y las Cortes fusionistas votan una ley en la que se ordena que el Ministro de la Gobernacion proceda á rectificar la existencia y clasificacion de las Direcciones de Sanidad Marítima, TOMANDO POR BASE EL MOVIMIENTO EN LOS PUERTOS DE BUQUES PROCEDENTES DEL EXTRANJERO Y TENIENDO EN CUENTA LA SITUACION GEOGRÁFICA DE LOS PUEBLOS.

Y he aquí que viene un ministro conservador y cree que, dadas las circunstancias de nuestro puerto, tiene bastante con una Direccion de cuarta clase.

Y «El Bien Público» que en su primer suelto hacia la apologia de las cualidades excelentes de nuestro puerto tanto por su situacion como por las frecuentes visitas de las Escuadras de todas las naciones, y sacaba á relucir todo el repertorio que posee para cuando trata de zaherir á los gobiernos liberales, viene anoche diciéndonos que debemos dar gracias al ministro conservador Sr. Silvela porque en vista de todas estas circunstancias relega nuestro puerto á la categoría de cuarta clase.

En esta cuestion, como en todas las que defiende no ha podido estar mas en carácter «El Bien Público».

Segun telegrama que nos ha facilitado nuestro amigo D. Juan Taltavull, Representante del Banco Hispano Colonial en esta plaza, los Billetes Hipotecarios de Cuba de la emision de 1890, ó sea los que se suscribieron el día 15 del actual, se cotizaban ayer, en la Bolsa de Barcelona, al cambio de 96, es decir, ó sea con una prima de 1'80 por billete.

La Sección segunda de la Sala de lo criminal de la Excm. Audiencia ha fallado la causa contra Antonio Moll Bonet, vecino de Ciudadela, absolviéndole libremente y declarando las costas de oficio. Dicha causa se vió en juicio oral el día 16, siendo el abogado defensor del procesado, D. Juan Orfila.

Con las zarzuelas *Viva mi niña*, *Cha-teau Margaux* y *Los Zangolotinos*, nueva en esta ciudad, se despedirá mañana en El Isleño la compañía que dirige el Sr. Zaragoza, siendo dicha función á beneficio, conforme anunciamos, de la señorita Celia Zaragoza,

Auguramos á la tan aplaudida como simpática artista, buena cosecha de aplausos.

Mañana, domingo, se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid el lunes, siendo el premio mayor de pesetas 140.000.

El importe de cada billete son 50 pesetas y 5 el de la fraccion ó décimo.

Nuestro querido amigo D. Antonio Tuduri Lliná, dueño de la tienda «La Mariposa», y su apreciable señora han dado una nueva prueba del buen gusto que les distingue en la adquisicion de una preciosa coleccion de coronas y cruces de flores artificiales, propias para el adorno de los cementerios en las próximas fiestas de Todos los Santos que acabará de recibir de París y las cuales, artísticamente combinadas, tienen expuestas en los escaparates de su establecimiento llamando la atencion de cuantas personas transitan por la calle de la Arravallota.

El Consey celebrará mañana el acostumbrado baile de Sociedad.

Esperamos se verá sumamente concurrido.

En el día de hoy existían en la cárcel de este Partido 5 presos con causa pendiente y 3 sufriendo condena.

Mañana debe celebrar la Sociedad Filantrópica del casino El Consey, junta general con el objeto de elegir el cargo de Secretario de la misma por fallecimiento del que lo desempeñaba.

Segun verán nuestros lectores por el correspondiente anuncio que en otro lugar insertamos, mañana á las once de la misma deben celebrar una reunion en el salon de las Casas Consistoriales los suscritores á la proyectada Sociedad para el alumbrado por gas.

He aquí los términos en que el periódico la *Verdad*, que se publica en Manacor describe un hecho criminal ocurrido en aquella villa:

«El viernes, á las cuatro poco más ó menos de la mañana, mientras caía copiosa lluvia y el rayo brillaba de en cuando en una densa oscuridad, estallaron dos cartuchos de dinamita, uno en casa del Sr. Alcalde, y otro en la de D. Juan Bartolomé Bosch. Poco faltó para que en casa del primero ocurrieran desgracias personales; pues el petardo derribó parte del tabique de su cuarto dormitorio, con la circunstancia de estallar dos pasos lejos del catre en que solia dormir todas las noches una inocente criatura.

Los perjuicios materiales en casa del señor Alcalde son de alguna consideración; en la de D. Juan B. Bosch, han quedado destruidas una puerta persiana y una puerta vidriera: siendo muchos los vecinos de ambas casas que han sufrido desperfectos en sus vidrieras.

Tales hechos demuestran muy claramente que Manacor ha llegado á los últimos límites en que es dado á un pueblo mantenerse vivo y organizado. Ya no hay humanitarismo, ya no hay fraternidad, solo hay hostilidades abiertas y agresivas.

Protestamos enérgicamente contra el atentado que acaba de realizar tan siniestra mano, propia de hombre salvaje indigno de habitar en un pueblo civilizado.

La Guardia civil y los agentes de orden público trabajan con grande actividad para dar con los autores del atentado si bien no tenemos noticia que se hayan descubierto á la hora de cerrar el presente número.»

### Suscripcion pública

iniciada por la Sociedad cooperativa LA

MASCOTA para comprar chalecos salvavidas y repartirlos á los pescadores de esta matricula que acrediten su pobreza.

	Ptas.
Suma anterior	407'44
D. G. Pons	1'00
» G. Pons	1'00
» J. Pons	1'00
	410'44

Queda cerrada la citada suscripcion.

La observacion clínica en numerosos hospitales, testifica que los Salicilatos de Bismuto y cerio de Vivas Pérez, producen siempre más rápidos y seguros resultados que ningun otro preparado análogo.

(Desconfiar de las imitaciones)

D. Nicomedes Miñambres Alonso, Médico del Real Hospital del Buen Suceso, ex-alumno interno premiado por la Universidad Central, etcétera, etc.

Certifico: Haber empleado los «Salicilatos de Bismuto y cerio» compuestos por Vivas Pérez, en la práctica privada y en la consulta pública general que tengo á mi cargo en el Hospital, habiendo obtenido resultados muy satisfactorios, con su benéfica y excelente accion terapéutica, tanto en las «afecciones catarrales agudas y crónicas» del aparato digestivo, como en las producidas por accion refleja en los mismos órganos.

En interés del Sr. Vivas Pérez está el seguir preparando con el esmero y cuidado que lo viene haciendo, dicha medicacion, por cuyo trabajo obtendrá plácemes sin fin de los comprofesores que tengan ocasion de apreciar y comprobar en su clientela ó en ellos mismos tan notable resultado.—Madrid y Febrero de 1889.—Nicomedes Miñambres Alonso. 16

### BOLSA DE MADRID

17 de Octubre 4 t.

4 por 100 interior . . . . .	77'100
4 por 100 amortizable . . . . .	88'210
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	102'810

### BOLSA DE BARCELONA

17 de Octubre 3'40 t.

4 por 100 interior . . . . .	77'200
4 por 100 exterior . . . . .	78'650
4 por 100 amortizable . . . . .	88'000
B. H. de Cuba . . . . .	103'120
Banco Hispano Colonial . . . . .	64'850
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	53'700
Id. Norte . . . . .	77'550
Id. Orense . . . . .	19'950
Id. Almansa . . . . .	122'000
Obligaciones Francia . . . . .	00'000
Id. Norte . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	00'000
Obligaciones Almansa . . . . .	00'000
Compañía Trasatlántica . . . . .	87'000

Empeños del Casino Mercantil Interior . . . . . 20 rs. vn. paga alcista.

### Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 18

Para Barcelona vapor «Nuevo Mahón», capitán D. Miguel Tuduri, con 23 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Ciudadela vapor «Ciudad de Ciudadela», cap. D. Juan Amengual, con 17 trips. y calzado.

Para Barcelona berg. gol. «Panchito», cap. D. Manuel Mulet, con 9 trips., maderas y efectos.

### Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

Stos. Asclepiades ob. mr., Lucas evangelista, y Sta. Trifonia esposa del emperador Decio.

SANTOS DE MAÑANA

San Pedro de Alcántara fr. y Sta. Pelagia ó Pelaya.

### Anuncio

Habiendo algunas personas

residentes fuera de la Isla pedido datos á esta Comision acerca de la proyectada Sociedad para el alumbrado por gas, con el intento de interesar en ella, y no siendo posible conocer su resolucion antes del 21 del corriente, se convoca á los señores suscritos á una reunion que se celebrará mañana, domingo, á las once de la mañana, en el salón de las Casas Consistoriales, para acordar si debe prorogarse el plazo señalado para la admision de suscripciones.

Mahon 18 Octubre de 1890.  
—La Comision.

### Casino Isleño

Se participa á los señores socios de dicho casino, que á contar del día de hoy queda abierto el abono á *asientos fijos* para las funciones de zarzuela de domingos y dias festivos con las condiciones de costumbre.—P. O. de la Junta, La-Comision.

### TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 17 5-45 t.

La Junta de hacendados de la Habana se opone á que sea declarado de cabotage el comercio entre Cuba y la Península; pide además la reduccion del Presupuesto y que se celebre un tratado de reciprocidad con los Estados Unidos.

Corren rumores de que Inglaterra ha enviado su ultimatum á Portugal.

Una enciclica del Papa protesta contra el proceder de Italia.

Madrid 18, 10-15 m.

Mañana debe tener lugar un meeting obrero en Madrid.

Aumenta desacuerdo parte gobierno consejo tarde resolverá asunto. (1)

### TEATRO

Funcion para el domingo 19 Octubre

La opereta en tres actos

### Campanone

Abono por 10 funciones

Palcos primeros sin entradas, 50 pesetas.

Id. plateas id. id., 40 id.  
Id. segundos id. id., 25 id.  
Id. terceros id. id., 17'50 id.  
Butaca con entrada, 10 id.  
Silla con id., 5 id.

Precios en taquilla por funcion

Palcos primeros sin entrada, 6 pesetas.

Id. plateas id. id., 5 id.  
Id. segundos id. id., 4 id.  
Id. terceros id. id., 2 id.  
Butaca con entrada, 1'50 id.  
Silla con id., 0'75.

Entrada general 0'50.  
Niños y soldados 0'25.

(1) Así dice el telegrama.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

## SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
S. José, frente al Fielato

## Ayuntamiento de Villacárlas

El día 19 del actual á las once de su mañana se celebrará en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta para la construcción de 363'770 metros cuadrados de empedrado en el patio del edificio que ocupa este Ayuntamiento bajo el tipo de 1.818'85 pesetas y con arreglo al plano y condiciones que estarán de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación municipal.

Las proposiciones se harán en papel de la clase 11.ª y en pliegos cerrados, ajustándose al modelo adjunto.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse en la Caja municipal un depósito provisional de 91'00 pesetas, en metálico ó efectos públicos.

Villacárlas 1.º Octubre de 1890.—El Alcalde Presidente, Pedro Carretero.

## Modelo de proposición

El que suscribe vecino de.... enterado del pliego de condiciones y plano, para la construcción de trecientos sesenta y tres metros sesenta y siete centímetros cuadrados de empedrado en el patio de la Casa Consistorial de esta Villa, se obliga á verificar dicha obra por la cantidad de.... en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

### Administración Gerencia de la Sociedad Mahonesa de Vapores

Habiendo conseguido los Consignatarios de esta Sociedad en Barcelona, Sres. Amengual y C.ª, que el vapor correo atraque en el muelle para practicar por plancha las operaciones de carga y descarga, cumpliendo los vehementes deseos con insistencia manifestados por los cargadores; se aconseja á los mismos que quieran aprovechar la economía de gastos de barcaza, ordenen á sus corresponsales, que manden por tierra con carreteros de confianza las mercancías al pie de la plancha en el muelle.

Obliga á esta Administración á publicar este aviso, la circunstancia de que las casas de los Sres. Sureda y Robirosa y Sres. Moll y Corominas, han manifestado al Agente encargado del despacho del Vapor, D. Francisco Novelle, por escrito, que obran en poder de esta Administración, que resueltas á embarcar por medio de la colla de las barcazas le suplican se sirva cargar el gasto de embarque lo más módico posible, lo cual demuestra estraña resistencia á aprovechar allí la mejora del atraque, mientras los receptores producen aquí continuas quejas contra los gastos de embarque.

Mahon 17 Octubre 1890.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Los conocimientos que se ha solicitado al Sr. Novelle embarcar por barcaza este viaje, son los números 8, 19, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33 y 36.

**Se venden** unos cercados en el término de Alayor de trece barrillas de sembradio situados en el camino de las Peñas llamado *Ses ninas* propiedad de D. José Salom y Sintes.

## Aviso á los comerciantes

Se suplica á los cargadores ordenen sean mandados al vapor-correo "Nuevo-Mahonés", con la debida anticipación los bultos que se hayan de embarcar en Barcelona para ésta pues este último viaje hubieran sufrido las mercancías notables perjuicios á causa de la lluvia, si los Agentes de Aduanas no hubiesen ordenado fuesen aquellas debidamente acondicionadas por haberse presentado á última hora a mayor parte de los bultos.

## Los fabricantes de quesos y mantecas

deben saber que

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889

LA MAS ALTA RECOMPENSA

(Medalla de Oro)

ha sido dada á los

## CUAJOS Y COLORANTES de J. FABRE

Caballero del Mérito Agrícola

AUBERVILLERS (Sena)

Recompensas en 51 concursos agrícolas

### ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Buñuelos** Los habrá los domingos y días festivos en la calle del Angel n.º 5 á 18 céntimos (45 de peseta) de escudo la libra de 400 gramos.

# LA FUNERARIA

San Roque, 24.

Unico en su clase que pueda competir en baratura y buena construcción.

Ataúdes forrados para niño de 2 pesetas 50 céntimos hasta 25 uno.

Ataúdes forrados para hombre de 14 pesetas hasta 125 uno.

Además se construyen á la medida y al estilo de las grandes capitales en 6 horas.

Se alquilan ángeles é imperiales para la conducción de los difuntos.

Se admiten encargos por conducto de los administradores.

El transporte de los mismos á domicilio y gratis.

### PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

# GRAN DEPÓSITO

DE

# CERA LABRADA

## CONFITERÍA MAHONESA

21, Calle Nueva, 21.—Mahon

Para la fiesta de Todos los Santos ofrece el dueño de dicho establecimiento un grandioso surtido de cera en cirios de distintas clases y medidas y de diferentes precios que por su bondad y baratura quedará satisfecha toda persona que se surta de mis géneros.

Hachas clase 1.ª

Bujías de varias clases y precios.

Ofrendas y Panecillos de cera virgen blanca y amarilla.

Santos Cristos para ataúdes, etc., etc.

Al propio tiempo quedará espuesta para estas fiestas una variedad innumerable de los tan ricos **PANELLETS** fabricados al estilo de Barcelona y otros dulces que dejaré de enumerar.